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dvBj eÜ Kiv
wm-†Z dvBj wb‡q KvR Ki‡Z n‡j cÖ_‡g

†mB dvBj I‡cb Ki‡Z nq| Z‡e KvR †k‡l
†mB dvBj eÜ Kiv DwPZ| dvBj eÜ Kivi
Rb¨ wm-†Z weëBb dvskb †`qv Av‡Q| wb‡P
GKwU D`vni‡Y Zv †`Lv‡bv n‡jv :

prototype: fclose(file_pointer)
header: stdio.h
FILE *x;
x=fopen(“temp.txt”,”w”);
....  ....
....  ....
fclose(x);
GLv‡b cÖ_‡g x bv‡g GKwU dvBj c‡q›Uvi

wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q Ges c‡i Zv w`‡q †U¤ú
bv‡g GKwU †U·U dvBj ivBU †gv‡W I‡cb
Kiv n‡q‡Q| c‡i wKQy KvR Kivi ci Zv
fclose() dvsk‡bi gva¨‡g eÜ Kiv n‡q‡Q|
D‡jøL¨, dvBj eÜ bv Ki‡jI †cÖvMÖvg KvR
Ki‡e| Z‡e GwU LyeB SzuwKc~Y©, KviY †cÖvMÖvg
†kl nIqvi ciI c‡q›Uvi IB dvBj‡K wVKB
c‡q›U K‡i _v‡K| myZivs cieZ©x mg‡q IB
dvB‡ji WvUv bó nIqvi m¤¢vebv _v‡K| hw`I
G ai‡bi mgm¨v hv‡Z bv nq, ZvB AvaywbK
DB‡Ûv‡R †Kv‡bv †cÖvMÖvg eÜ nIqvi mv‡_
mv‡_ dvBj¸‡jvI Acv‡iwUs wm‡÷g wb‡R
†_‡KB eÜ K‡i †`q| wKš‘ GiciI SzuwK bv
wb‡q †cÖvMÖvgv‡ii DwPZ dvBj eÜ Kivi †KvW
†jLv| †Kbbv, †Kv‡bv Kvi‡Y hw` Acv‡iwUs
wm‡÷g dvBj eÜ Ki‡Z bv cv‡i, Zvn‡j
dvB‡ji WvUv bó nIqvi GKwU eo m¤¢vebv
_v‡K|

dvB‡ji BbcyU/AvDUcyU Acv‡ikb
GZ¶Y Kxfv‡e dvBj †Lvjv I eÜ Kiv

hvq, Zv †`Lv‡bv n‡jv| wb‡P dvB‡j WvUv
†jLv I dvBj †_‡K WvUv wiW Kivi c×wZ
†`Lv‡bv n‡q‡Q| dvB‡ji WvUv wb‡q KvR
Kivi Rb¨I wm-†Z jvB‡eªwi dvskb Av‡Q|
†hgb : putc(), getc(), putw(), getw(),
fputs(), fgets(), fprintf(), fscanf(), fwrite(),
fread()|

†Kv‡bv dvB‡j GKwU K¨v‡i±vi wjL‡Z
putc() I GKwU K‡i K¨v‡i±vi co‡Z getc()
dvskb e¨envi Kiv nq| K¨v‡i±vi †jLvi
cÖ‡UvUvBc n‡jv putc(c, fp)| GLv‡b c n‡”Q †h

K¨v‡i±viwU dvB‡j wjL‡Z n‡e| Avi fp n‡jv
†h dvB‡j wjL‡Z n‡e Zvi c‡q›Uvi|
GKBfv‡e getc()-Gi c¨vivwgUv‡i ïay c‡q›Uvi
w`‡jB n‡e| D‡jøL¨, getc() dvskbwU dvB‡ji
EOF bv cvIqv ch©šÍ K¨v‡i±vi co‡Z _vK‡e|
EOF A_© n‡jv GÛ Ad dvBj| GwU cÖwZwU
dvB‡ji †k‡l _v‡K| GwU GKwU wm¤̂j, hv
w`‡q †Kv‡bv dvB‡ji mgvwß †evSv‡bv nq|
GQvov putc() dvskbI BIGd bv cvIqv ch©šÍ
wK‡evW© †_‡K K¨v‡i±vi wiW Ki‡Z _v‡K| Avi
GIGd †evSv‡bvi Rb¨ BDRvi‡K Ctrl+D ev
Ctrl+Z Pvc‡jB n‡e|

dvB‡j †Kv‡bv w÷ªs
†jLv ev co‡Z
mvaviYZ fputs() I
fgets() dvskb e¨envi
Kiv nq| fputs()
dvsk‡bi e¨envi
GK`gB mnR|
dvsk‡bi c¨vivwgUvi
wn‡m‡e BbcyU w÷ªs
w`‡q Zvici Kgv w`‡q
dvB‡ji bvg w`‡jB
n‡e| Avi BbcyU w÷ªs
wn‡m‡e BDRvi †Kvb w÷ªs †fwi‡qej e¨envi
Ki‡Z cv‡ib A_ev PvB‡j Wvej †Kv‡Ui
gv‡S mivmwi GKwU w÷ªsI wjL‡Z cv‡ib|
Avi †cÖvMÖvg bvj K¨v‡i±vi bv cvIqv ch©šÍ
w÷ªs wb‡Z _v‡K| ZvB mivmwi w÷ªs BbcyU
w`‡Z n‡j bvj K¨v‡i±viI †k‡l w`‡q w`‡Z
nq| †cÖvMÖvg hw` mdjfv‡e w÷ªswU wb‡Z
cv‡i, Zvn‡j Zv dvB‡j †jLv n‡e| Avi
†Kv‡bv Gii NU‡j dvskbwU BIGd wiUvb©
Ki‡e| Ab¨w`‡K fgets() dvsk‡bi Rb¨
wZbwU c¨vivwgUvi e¨envi Ki‡Z nq| cÖ_g
c¨vivwgUviwU n‡jv GKwU w÷ªs †fwi‡qej|
†Kv‡bv dvBj †_‡K †h w÷ªs cov n‡e, Zv GB
w÷ªs †fwi‡qe‡j †mf n‡e| wØZxq c¨vivwgUvi
n‡jv GKwU abvZ¥K msL¨v n| GwU w`‡q
†evSvq dvskbwU dvB‡ji ïiæ †_‡K n-1Zg
K¨v‡i±vi c‡o Zv w÷ªs †fwi‡qe‡ji gv‡S
†mf Ki‡e| Z‡e n-1Zg K¨v‡i±vi cvIqvi
Av‡MB hw` dvB‡j wbD jvBb (\n) cvIqv hvq,
Zvn‡j ïay IB wbD jvBb ch©šÍB w÷ªs wn‡m‡e
†mf Kiv n‡e| Avi †kl c¨vivwgUvi n‡jv †h
dvBj †_‡K w÷ªs co‡Z n‡e, †mB dvB‡ji

bvg| hw` GB dvskbwU wVKg‡Zv KvR K‡i,
Zvn‡j Zv w÷ªs †fwi‡qe‡ji A¨v‡Wªm wiUvb©
Ki‡e| Ab¨_vq Zv BIGd †c‡jI bvj wiUvb©
Ki‡e| wb‡P D`vniY wn‡m‡e GKwU †cÖvMÖvg
†`qv n‡jv :

FILE fp;
string getline=”“;
fp=fopen(“test.txt”,”w”);
fputs(“This is a string”,fp);
fclose();
fp=fopen(“test.txt”.”r”);

fgets(getline,21,fp);
printf(“%s”,getline);
fclose();

GLv‡b cÖ_‡g GKwU dvBj c‡q›Uvi Gdwc
I GKwU w÷ªs †fwi‡qej †MUjvBb wW‡K¬qvi
Kiv n‡q‡Q| Zvici Gdwc w`‡q dvBjwU‡K
I‡cb K‡i Zv‡Z GKwU w÷ªs †jLv n‡q‡Q|
Gici dvBjwU‡K eÜ K‡i Avevi I‡cb K‡i
Zv †_‡K IB w÷ªswU †MUjvBb bv‡gi GKwU
†fwi‡qe‡j wb‡q Zv wcÖ›U Kiv n‡q‡Q| GLv‡b
j¶ Ki‡j †`Lv hv‡e, me‡k‡l dvBjwU eÜ
Kiv n‡jI dvBjwU ivBU Kivi ciI GKevi
Zv eÜ Kiv n‡q‡Q| Gi KviY mevi cÖ_‡g
hLb Gdwc c‡q›Uvi w`‡q dvBjwU I‡cb Kiv
n‡jv, ZLb Zv dvB‡ji cÖ_‡g c‡q›U
KiwQj| Gici w÷ªs ivBU Kivi ci wKš‘
c‡q›UviwU dvB‡ji †k‡l c‡q›U K‡i‡Q|
myZivs ZLbB hw` Avevi IB GKB c‡q›Uvi
w`‡q dvBj wiW Kiv nq, Zvn‡j Zv bvj wiUvb©
Ki‡e, KviY c‡q›UviwU dvB‡ji †k‡l c‡q›U
K‡i Av‡Q| ZvB GLv‡b dvBjwU‡K eÜ K‡i
Avevi I‡cb Kiv n‡q‡Q, hv‡Z wiW Kivi
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wm-†Z dvBj Acv‡ik‡bi Rb¨ A‡bK ai‡bi dvskb Av‡Q| MZ c‡e©
dvBj I‡cb Kiv wb‡q Av‡jvPbv Kiv n‡qwQj| G †jLvq dvBj
msµvšÍ Ab¨vb¨ dvskb wb‡q Av‡jvPbv Kiv n‡q‡Q|



†cÖvMÖvwgs

Av‡M c‡q›UviwU dvB‡ji cÖ_‡g c‡q›U K‡i
_v‡K|

fprintf() I fscanf() dvskb¸‡jvI
h_vµ‡g dvB‡j WvUv cov wKsev †jLvi Rb¨
e¨envi Kiv nq| G‡`i KvR A‡bKUv printf()
I scanf() dvsk‡bi g‡Zv| Z‡e cv_©K¨ n‡jv
Dfq dvsk‡bi cÖ_‡gB Av¸©‡g›U wn‡m‡e
GKwU dvBj c‡q›Uvi cvVv‡Z nq| G †¶‡Î
†h dvBj c‡q›Uvi cvVv‡bv n‡e fprintf(), Zvi
AvDUcyU †mB c‡q‡›UW dvB‡j wjL‡e| Avi
fscanf() Zvi BbcyU †mB c‡q‡›UW dvBj
†_‡K †b‡e| †hgb : fscanf(fp,”%s”,name);
GLv‡b †bg n‡”Q dvB‡ji bvg| D‡jøL¨, G
`yBwU dvsk‡bi KvR Av‡Mi ewY©Z dvskb
`yBwU w`‡qI Kiv hvq| Z‡e G‡`i KvR
Kivi aib wfbœ| BDRvi Av‡Mi dvskb
w`‡q dvB‡j wKQy †jLvi ci IB dvBjwU
Avjv`vfv‡e I‡cb Ki‡j †`Lv hv‡e
dvB‡ji gv‡S hv BbcyU †`qv n‡q‡Q,
Zv-B †jLv Av‡Q| wKš‘ c‡ii dvskb
w`‡q †jLvi ci hw` IB dvBjwU‡K
Avjv`vfv‡e I‡cb Kiv nq, Zvn‡j
†`Lv hv‡e Mvi‡eR WvUvi g‡Zv `y‡e©va¨
wKQy †jLv Av‡Q| Avm‡j GwU Mvi‡eR
WvUv bq| eis GwU †cÖvMÖv‡gi wbR¯^
GbwµÞ Kiv †KvW| myZivs Av‡Mi
c×wZ‡Z dvB‡j wKQy †jLvi ci Ab¨
†KD mn‡RB Zv cwieZ©b K‡i w`‡q
cv‡i| wKš‘ c‡ii dvskb w`‡q †h‡nZz
GbwµÞ Kiv †KvW dvB‡j ivBU Kiv nq,
ZvB †mwU †KDB Avjv`vfv‡e eyS‡Z cvi‡e
bv| †mwU †`Lvi GKgvÎ Dcvq n‡”Q †h
†cÖvMÖvg w`‡q dvBjwU ivBU Kiv n‡q‡Q, †mB
†cÖvMÖvg w`‡qB dvBjwU wiW Kiv| A_©vr GB
dvsk‡bi wmwKDwiwU A‡bK †ewk|

i¨vÛg A¨v‡·m
Avgiv Rvwb †Kv‡bv dvB‡j WvUv †jLv ev

dvBj †_‡K WvUv cov‡K dvBj A¨v‡·m e‡j|
dvBj A¨v‡·m `yB ai‡bi| GKwU
wm‡Kv‡qwÝqvj A¨v‡·m, Av‡iKwU i¨vÛg
A¨v‡·m| Dc‡i †hme dvskb wb‡q Av‡jvPbv
Kiv n‡jv Zvi meB wm‡Kv‡qwÝqvj A¨v‡·m|
Gi A_© n‡jv, G †¶‡Î dvB‡j WvUv †jLvi mgq
GKUv K¨v‡i±v‡ii ci Ab¨ K¨v‡i±vi †jLv nq
Ges WvUv covi mgqI GKB wbq‡g cov nq|
Zv GB c×wZ‡Z dvB‡ji †k‡l †Kv‡bv wKQy
co‡Z n‡j ïiæ †_‡K Av‡M me K¨v‡i±vi co‡Z
n‡e| wKš‘ †Kv‡bv †cÖvMÖv‡g GgbI n‡Z cv‡i,
dvB‡ji ïiæ †_‡K bq eis gvSLvb †_‡K wKQy
covi `iKvi| G †¶‡Î dvBj‡K i¨vÛg
A¨v‡·m Ki‡Z n‡e| GB Kv‡Ri Rb¨ wm-†Z
†hme jvB‡eªwi dvskb Av‡Q, Zv n‡jv fseek(),
ftell(), rewind() BZ¨vw`|

prototype: fseek(filepointer, offset,
position);

ftell(filepointer);

rewind(filepointer);
GB fseek() dvsk‡bi gva¨‡g dvBj

c‡q›Uvi‡K dvB‡ji †h‡Kv‡bv ¯’v‡b wb‡q
hvIqv hvq| GB KvR Kivi Rb¨ BDRvi‡K
WvUv dvBj m¤ú‡K© Rvb‡Z n‡e|

WvUv dvB‡j †jLv cÖwZwU K¨v‡i±v‡ii
Ae¯’vb GKwU msL¨v w`‡q Dc¯’vcb Kiv nq|
cÖ_g K¨v‡i±v‡ii Rb¨ 0, wØZxq K¨v‡i±v‡ii
Rb¨ 1 Gfv‡e Ae¯’vb wba©viY Kiv nq| GB
bv¤^vwis dvB‡ji †kl ch©šÍ Pj‡Z _v‡K|
Avevi †Kv‡bv K¨v‡i±v‡ii Ae¯’vb dvBj
c‡q›Uv‡ii mv‡c‡¶ †ei Kivi Rb¨ Zvi
Ad‡mU e¨envi Kiv nq| dvBj c‡q›Uvi †h
K¨v‡i±v‡i _v‡K, †mB K¨v‡i±v‡ii Ad‡mU

n‡jv 0 Ges Gfv‡e cieZ©x K¨v‡i±vi¸‡jvi
Ad‡mU †ei Kiv nq| WvUv dvB‡ji †kl
K¨v‡i±viwU n‡jv BIGd, hv Acv‡iwUs
wm‡÷g wb‡RB w`‡q †`q|

fseek() dvsk‡bi gva¨‡g dvBj
c‡q›Uvi‡K dvB‡ji †Kv‡bv wbw`©ó evB‡U
cvVv‡Z n‡j Ad‡m‡Ui Rb¨ †mB evB‡Ui
Ad‡mU gvb wba©viY Ki‡Z nq| cwRk‡bi
gva¨‡g Ad‡m‡Ui MYbvi KvR †Kvb RvqMv
†_‡K Avi¤¢ n‡e Zv wba©viY Kiv nq| GLv‡b
cwRk‡bi Rb¨ †h‡Kv‡bv GKwU Kb÷¨v›U
wba©viY Kiv hvq, SEEK_SET 0 (dvB‡ji
cÖ_g †_‡K), SEEK_CUR 1 (dvBj
c‡q›Uv‡ii eZ©gvb Ae¯’vb †_‡K),
SEEK_END 2 (dvB‡ji †kl †_‡K)| †hgb
†Kv‡bv dvB‡ji cÖ_g †_‡K 101 b¤^i
K¨v‡i±viwU covi Rb¨ fseek() dvskb‡K
wb‡Pi g‡Zv e¨envi Ki‡Z n‡e :

fseek(fp, 101, 0); A_ev fseek(fp, 101,
SEES_SET);

G †¶‡Î dvBj c‡q›Uvi cÖ_g †_‡K 101
b¤^i cwRk‡b Ae¯’vb Ki‡e| dvskbwU
wVKg‡Zv KvR Ki‡j 0 wiUvb© Ki‡e, Ab¨_vq
Ab¨ †h‡Kv‡bv gvb wiUvb© Ki‡Z cv‡i| i¨vÛg
A¨v‡·m msµvšÍ Ab¨ `yBwU jvB‡eªwi dvsk‡bi
gv‡S ftell() e¨envi Kiv nq dvBj c‡q›Uv‡ii
eZ©gvb Ae¯’vb Rvbvi Rb¨| Avi rewind()
e¨envi Kiv nq dvBj c‡q›Uvi‡K dvB‡ji
GK`g ïiæ‡Z wb‡q hvIqvi Rb¨|

i¨vÛg A¨v‡·‡mi GKwU ev¯Íe D`vniY
wn‡m‡e mp3 dvB‡ji K_v ejv hvq| Gi
mv‡_ Avgiv mevB cwiwPZ| GKwU mp3
dvB‡ji g~j AwWI WvUvi mv‡_ Mv‡bi
UvB‡Uj, A¨vjev‡gi bvg, AvwU©‡÷i bvg
BZ¨vw` wKQy Z_¨I ivLv hvq| GB Z_¨¸‡jv‡K
ejv nq dvB‡ji U¨vM| Z‡e GB U¨v‡Mi
K‡qK ai‡bi ms¯‹iY Av‡Q| †Kv‡bv ms¯‹i‡Y
U¨vM WvUv AwWI WvUvi Av‡M _v‡K Avevi
†Kv‡bvwU‡Z _v‡K AwWI WvUvi c‡i| cÖPwjZ
ms¯‹iY n‡jv ID3v1, hv GLbKvi wewfbœ mp3
†cÖvMÖv‡g e¨envi Kiv nq|

GB fvm©‡b U¨v‡Mi mvBR n‡jv 128 evBU,
hv dvB‡ji †k‡l AwWI WvUvi c‡i _v‡K|

GB 128 evB‡U U¨vM, UvB‡Uj, AvwU©÷,
A¨vjevg, mvj, K‡g›U Ges Rbiv
m¤úwK©Z Z_¨ _v‡K| GB Z_¨¸‡jvi
Rb¨ h_vµ‡g 3, 30, 30, 30, 4, 30
Ges 1 evBU e¨envi nq| myZivs
BDRvi hw` Gme WvUv A¨v‡·m Ki‡Z
Pvq, Zvn‡j mnR Dcvq n‡jv i¨vÛg
A¨v‡·m| cÖ_‡g c‡q›Uvi‡K dvB‡ji
GK`g †k‡l wb‡q †h‡Z n‡e, Zvici
Dc‡i ewY©Z evB‡Ui RvqMv I wm‡Kv‡qÝ
Abyhvqx c‡q›Uvi‡K †cQ‡b wb‡q †h‡Z
n‡e|

wm-†Z dvBj wb‡q G ai‡bi KvR
Kivi Rb¨ cÖPzi jvB‡eªwi dvskb i‡q‡Q,

†h¸‡jvi †ewkifvMB stdio.h I io.h-G
ewY©Z| †Kv‡bv †nWvi dvB‡j Kx Kx dvskb
Av‡Q Avi Zv‡`i cÖ‡Z¨‡Ki KvR Kx, Zv
Avm‡j e‡j †kl Kiv hv‡e bv| Gme dvskb
m¤ú‡K© Rvb‡Z PvB‡j Uv‡e©v wm-Gi †ní
dvB‡ji mvnvh¨ †bqv †h‡Z cv‡i wKsev †Kv‡bv
†idv‡iÝ eB e¨envi Kiv †h‡Z cv‡i| wm
j¨v½y‡q‡Ri Rb¨ †idv‡iÝ wn‡m‡e me‡P‡q
†ewk cÖPwjZ eB n‡jv nve©vU© wk‡ìi Uv‡e©v wm
: `¨ KgwcDUvi †idv‡iÝ| Avi Uv‡e©v wm-Gi
†ní e¨envi Ki‡Z n‡j GwWU‡i dvskbwU
wj‡L dvsk‡bi cÖ_‡g Kvm©i ev gvDm c‡q›Uvi
†i‡L Ctrl+F1 Pvc‡j A_ev dvsk‡bi Ici
Wvej wK¬K Ki‡j mswkøó dvskb Kxfv‡e KvR
K‡i †m msµvšÍ WvUv w¯Œ‡b †`Lv‡e| Uv‡e©v wm-
Gi †ní dvB‡j †ewkifvM dvsk‡biB eY©bv
I D`vniY †`qv Av‡Q| ZvB †Kvb dvskb
Kxfv‡e KvR K‡i, Zv †evSvi Rb¨
D`vniYUzKz Kwc K‡i G‡b wbD dvB‡j wj‡L
ivb Kiv‡jB n‡e|

wm j¨v½y‡qR w`‡q Kiv hvq bv Ggb dvBj
msµvšÍ KvR KgB Av‡Q| hw`I GLbKvi
AvaywbK j¨v½y‡qR¸‡jv‡Z dvB‡ji
dvskb¸‡jv AviI A‡bK †ewk A¨vWfvÝW|
†hgb wm kv‡c© †Kv‡bv dvBj nvW©wW¯‹ †Kv_vq
Av‡Q, Zv †ei Kivi Rb¨B K‡qK ai‡bi
dvskb Av‡Q| G¸‡jv wm-Gi dvskb¸‡jviB
AviI A¨vWfvÝW GwWkb 
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